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热点追评

竟有此事

一出生就进名校？重庆忠县一家医院的新生
儿病房全部以高校校名命名，包括浙江大学、北
京大学、清华大学、牛津大学等知名大学。18 日，
该院院长回应称，这样命名的初衷是对新生儿的
一份祝愿，也是为了给医生们激励和调剂，更好
地服务入院的家庭。当天晚些时候，院长联系上
记者，称所有另类病房牌子均已摘下。（6 月 19 日

《重庆晨报》）

通常情况下，病房是以数字来命名的，比如 1 号
病房、2号病房等。由于病床号使用得更加普遍，病房
号反而显得不太重要，使用的也较少。然而，这家医
院却另辟蹊径，用国内外名校来命名新生儿病房。当
新生儿的父母向亲友报喜时，对方问母婴住哪间病
房，父母不再说几号病房，而是回答在北京大学病房
或牛津大学病房，这会给人耳目一新的感觉。或许会
有人认为，这是一种不错的创新。

从积极的层面来看，这样命名可以让到这家医
院生孩子更有喜感，达到活跃气氛的目的。诚如这家
医院的院长所言，这样命名是对新生儿的一种祝愿，
祝福娃娃在今后有一个好的前程。“我们希望，无论
是医生或产妇，看到这个能会心一笑，起到调剂作用

嘛！”产妇和家属承受着不小的压力，医院想办法活
跃一下气氛，也是应该的。

然而，如此命名也可能让人产生误解，甚至导致
出现一些混乱。比如，曾有人把到该院的“浙江大学
病房”住院，误认为是去遥远的浙江大学的医院住
院，人为地增添了麻烦。虽然这样命名可以产生入耳
难忘的效果，进而提升这家医院的知名度，但这是通
过“傍名校”这个不正当方式获得的好处，涉嫌侵犯
国内外名校的名称权。

这家医院已经认识到此举对相关名校构成侵
权，进而进行了纠错。然而，医院还没有意识到，这
一做法还存在其它一些副作用和坏影响。比如，此
举可能强化民众的名校意识和教育焦虑。医院的行
为顺应了父母希望孩子将来读名校的心理，也给了
父母一个好兆头，却无意间强化了名校在这些父母
心目中的地位。当孩子出生时，此举虽然营造了一
定的轻松环境，但孩子父母将来更容易为教育而感
到焦虑。

因此，不管这家医院的目的是什么，最终的影响
有多大，这一做法都是极不可取的。在将名校牌子从
病房摘下的同时，傍名炒作思想，更应该从脑子里清
除。 罗志华

ofo“无财产”
对共享经济是一大警示

你的 ofo 押金退了没？18 日传出消息,
据执行裁定书显示,ofo 运营主体东峡大通
(北京)管理咨询有限公司牵涉一起与天津富
士达自行车工业有限公司的买卖合同纠纷,
被执行标的为人民币 249821023.90 元 (约 2.5
亿元)。但法院在立案执行过程中，发现被执
行人 ( 即 东 峡 大 通)并无财产。(6 月 19 日《新
快报》)

ofo一共拖欠供应商多少钱，目前不得而知。
ofo创始人曾在内部信中表示，不逃避，勇敢活下
去，为欠着的每一分钱负责。但即使有心还钱，却
无力承担。从某种意义上来说，如果供应商和退
押金用户最终拿不到钱，等于是为 ofo 违约经营
在买单。

笔者以为，这一案例以及此前进入破产程序
的小鸣单车等，对共享经济都是一种沉重的警
示。共享经济准确定义究竟是什么，到目前理论
与实践并不吻合。比如理论上称，共享经济整合
了线下闲散资源，但以共享单车为例，并不是盘
活利用线下闲散单车，而是让自行车企业生产新
单车。

而且，共享单车运营企业似乎并不需要多少
自有资金，一方面像房地产开发商一样让施工方
垫资盖楼，即以极小的成本撬动自行车企业来供
货。另一方面，又利用用户的押金疯狂扩张，否则
不该出现押金难退的问题。这种模式是把风险转
嫁给社会。

所以，是否有必要对共享经济中运营主体的
自有资金比例进行明确要求，是一个值得思考的
问题。同时，还应该对共享经济的概念进行重新
定义、准确定义，避免理论描述与实际情况偏离，
对公众造成误导。

当然，为共享单车、共享汽车等运营主体供货
或者存在其他合作的相关企业，也要从ofo“无财
产”等案例中吸取教训，不要被这类企业给的大订
单所迷惑，而是要有风险意识，否则就有可能讨不
回巨额货款。此外，单车消费者也要从ofo案例中
汲取教训，选择使用不收押金的共享单车。

需要指出的是，我们不能因为这样的个案否
定共享经济过去的贡献和未来前景，但从这种个
案吸取教训却是十分有必要的，因为 ofo 运营主
体“无财产”，不仅损害用户和供应商合法权益，
也容易影响人们对于共享经济的认识和信心。只
有防范和减少这种案例，共享经济才能健康发
展。 冯海宁

正如一些网友所说的那样，艺人曾轶可这次完
全是“不作不死”，当她在机场边检被放行以后，本来
事情就已经结束了，而她随后连发数条微博声讨北
京机场安检的警察，为自己“讨说法”的做法，最终演
变为一场全国性的舆论事件，也把她自己置于风口
浪尖之上。

曾轶可在北京机场过安检的时候，到底做了什么
才招致了这一系列的“事故”？其一，按照国家相关法
律规定，公民在出入境时，应该摘掉帽子、口罩、墨镜
接受检验，而曾轶可戴着帽子和口罩，被要求摘掉以
后拒不配合；其二，因为不配合安检而被带到隔壁工
作间接受训话仍旧不配合，并且爆粗口辱骂执法警
察；其三，违反安检规定，用手机拍摄现场警察的工作
照并且在自己的微博进行曝光。

可以说，就凭以上三点，已经存在多处违法违规
之处，被放行以后竟然还要“讨说法”。正如有网友所
说，就凭你违反禁止在机场安检拍照的规定使用手

机拍照，并且在微博公开曝光现场警察带有照片、姓
名、工作证的做法，北京机场安检和当事警察就可以
好好找你讨个说法了。

我们就事论事，也不想上纲上线，但是曾轶可事
件确实暴露出一些公众人物法律意识的严重匮乏，
乃至自己违反了法律规定非但不自知，反而有利用
公众人物的超强社会影响力，诱导和怂恿自己的粉
丝向对方施压之嫌。这种看待和处理问题的方式，无
疑是大错特错的，也注定会和曾轶可一样，搬起石头
砸自己的脚。

法律面前人人平等，这是常识，但不是说说那
么简单，也不能因为天天挂在嘴边，反而忘记了它
所蕴含的深刻含义。不管是普通人还是明星，也不
管是现在随处可见的“人生赢家”还是社会弱势群
体，都应该以法律法规为自己基本的行事准绳和做
人的底线。

苑广阔

不吐不快

“用名校命名新生儿病房”玩的是啥噱头

“女士，用过的纸巾属于其他垃圾，应该放这个
桶。”一中年女士直接将用过的餐巾纸丢进了可回收
垃圾桶，保洁员毛巧莲上前劝导。毛巧莲的手臂上戴
着一个红袖章，上面写着“垃圾分类劝导员”，她每天
除了需要负责鄞州客运总站候机楼的日常保洁，还需
要引导旅客进行垃圾分类。“垃圾分类劝导员”是开展
垃圾分类工作的一种尝试。（6月19日《现代金报》）

垃圾分类投放，是建设文明社会、生态社会、环
保社会不能绕过的路径。然而，垃圾分类工作实施以
来，还是遭遇了现实的尴尬，一些市民习惯了传统的
投放模式，养不成垃圾分类投放的习惯。于是，很多
地方的分类垃圾箱成为了摆设，以至于垃圾分类工
作缓慢前行。

如何确保垃圾分类工作的有序开展？很多地方出

台了严厉的打击措施，有的记入个人征信系统，有的进
行现金处罚，有的设定垃圾投放的时间和数量。应该
说，这都是治理垃圾胡乱投放的好办法。治理垃圾投放
乱象就需要亮剑，就需要抓铁有痕。然而，也需要知道
的是“硬碰硬”式的治理，也是存在一定问题的，那就是

“不是所有胡乱投放垃圾的行为都能被发现”。
为了确保垃圾分类投放，宁波市也是做了很多

工作的。比如“二次分拣”模式，在收集垃圾的时候，
专门安排一批“二次分拣员”将垃圾桶里的垃圾“再
次分拣一遍”，虽然效果不错，却加剧了劳动量。

这个时候尝试的“垃圾分类劝导”制度，就是另辟
蹊径。有关部门组织了一批“垃圾分类劝导员”，专门
在一些人群流动较大的地方，监督市民和游客，发现
他们将垃圾投放到了“不该投放的垃圾桶”，或者正在
准备投放的时候，就上前进行劝导，引导市民和游人

将垃圾投放到“该投放的垃圾桶”里。这样做的好处在
于，用实际行动指导垃圾分类的投放，让大家知道垃
圾分类投放的重要性，而且通过这种“柔情引导”的方
式，让一些不文明的市民和游人自己都“有点不好意
思了”。

事实证明，这种“垃圾分类劝导”的制度还是不错
的，每天都有大批“错误的垃圾投放行为”被纠正，一
些市民和游人还学到了“垃圾该如何分类”的知识，提
高了垃圾分类的意识。

事情往往就是这样，当你感到“疑无路”的时候，
换一种角度去思考，换一种角度去审视，换来的就是

“又一村”的柳暗花明了。治理垃圾投放乱象需要毫不
留情的亮剑，也需要柔情似水的善意引导。环保社会，
请多些“垃圾分类劝导员”，这是不错的治理方式，值
得借鉴学习。 郝冬梅

环保社会，请多些“垃圾分类劝导员”

就歌手曾轶可发微博

称在北京机场查验时遭工

作人员刁难一事，今天北

京出入境边防检查总站和

国家移民管理局分别回复

记者。根据北京边检调查

的结果，曾某某不配合民

警要求其脱帽，还爆粗口

并对民警拍照干扰执法，

民警按程序处理，并对其

批评教育后放行。（6月19

日《北京晚报》）

不妨借曾轶可事件重温法律常识

漫画：闵汝明


